



2024 年度  
第 40 号

# 体育市民連帯 ニュースレター

1  
スポーツを通じた  
コミュニケーション  
デフリンピックを  
ご存知ですか？



2  
選手への選別的暴行  
奨学金横取  
スポーツ界「懲戒要請」  
なぜ黙殺されるのか



3  
トッポッキお婆さんの  
思い出



4  
文化体育観光部  
不公正改善拒否  
大韓体育会に  
2度目の是正命令



5  
公開競争のない採用？  
釜山市体育会の  
特別職任命を  
めぐる議論



大韓民国スポーツの

根本的変化を

皆さんと共に

作って行きたいです

体育市民連帯と共に

していただけますか？



\*

## 01 エイブルニュース 2024.10.14

## スポーツを通じたコミュニケーション、デフリンピックをご存知ですか？



今年8月、フランス・パリで世界各国が熱狂するスポーツフェスティバルとして、パリオリンピックと共にパラリンピックが世

界主要メディアとマスコミの関心の中で成功裏に大会を終えた。

しかし、大韓民国ではパラリンピックに対するマスコミ報道や人々の関心はあまりなかった。パラリンピックは五輪開催地で五輪閉幕直後に開かれるため、認知度が比較的高いが、デフリンピックとスペシャルオリンピックスは認知度が凄惨な状態だ。

デフリンピックはスペシャルオリンピックスとともに主要マスコミの無知と無関心に苦しんでいる。人々が障害者選手たちは皆パラリンピックに参加すると誤解するが多い。実際、韓国だけがそうだと見ることは難しく、世界的にもパラリンピックだけを知っている人が少なくないだろう。

パラリンピックやスペシャルオリンピックスは言及もし、競技中継はハイライト形式でも見せてくれたりもするが、デフリンピックは言及がほとんどない。ただ、政界と社会で聴覚障害者のスポーツ人権伸張のための動きが起きており、一部マスコミも反応している。

まず、メダリストに対する年金や褒賞金は、オリンピックやパラリンピックと同様に与えられる。ちなみにオリンピック、パラリンピックは4、5、6位も年金の点数が少しあるが、デフリンピックは規模が小さいという理由からか、1、2、3位の点数は両大会と差別していないが、4・5・6位の年金の点数はない。

デフリンピックはIOCの承認を受けた国際聴覚障害者スポーツ委員会が主催する聴覚障害者が参加する世界スポーツ大会だ。

聴覚障害を意味する deaf とオリンピックが合わさって作られた名前であり、「聴覚障害者オリンピック」または「聾啞オリンピック」、「世界聾啞体育大会」とも呼ばれるが、2017年のサムスン夏季大会から「デフリオリンピック」という名前で使われている。実はパラリンピックとして広く知られているパラリンピックよりずっと早い1926年から始まった国際大会だ。

オリンピックの象徴である五輪旗とパラリンピックの象徴であるアジトスのように、デフリンピックの象徴はOKサインからなる4つの手が集まった形をしている。これらの手はそれぞれ赤、青、黄、緑でできている。

CISSの公式サイトと韓国聾啞者スポーツ連盟によると、それぞれ汎アメリカ聴覚障害スポーツ機構、アジア太平洋聴覚障害スポーツ連盟、欧州聴覚障害スポーツ機構、アフリカ聴覚障害スポーツ連盟など、各大陸ごとに位置しているスポーツ連盟を、中央部分は聴覚障害者が文字と手話を通じて疎通できる目の虹彩を意味する。

デフリンピック競技では出発信号として銃声やホイッスルを使うことはできないが、旗や光で競技開始を知らせ、観衆は歓声と波動を通じて選手たちを応援する。

1985年ロサンゼルス大会に初めて参加したことから始まり、大韓民国選手団も着実に参加している。2009年台北デフリンピック、2013年ソフィアデフリンピック、2017年トルコ・サムスンデフリンピックで3連続で総合3位を記録するなど、良い成績を出している。

冬季大会は2015年ロシア・ハンティマンシスク大会から参加した。2019年大会で初メダル（銅メダル）が出た。2023年大会では銀メダル2個、銅メダル2個を獲得し、歴代最高成績を記録した。

大会種目は19種目で陸上、バドミントン、バスケットボール、ボーリング、サイクルロード、マウンテンバイク、サッカー、ゴルフ、ハンドボール・柔道・空手・オリエンティリング・射撃・水泳・卓球・テコンドー・テニス・バレーボール（バレーボール/ビーチバレーボール）やレスリング（自由形/グレコローマン型）などがある。

韓国聾啞者スポーツ連盟では2021年、江原道で2027年冬季デフリンピック誘致挑戦を宣言したが、突然取り消すという残念な事があった。

ところで2025年東京デフリンピックが11月15日から26日まで日本東京で80ヶ国、6,000人余りが参加する大会を開催するという。

デフリンピックに対する韓国の多くのマスコミの関心と聴覚障害者選手団に対する国民の応援を期待する。

大韓民国は、大韓障害者体育会で肢体不自由者のためのパラリンピック、知的障害者のためのスペシャルオリンピック、聴覚障害者のためのデプリオリンピック関連種目としてすべて管理する。全国障害者体育大会には関連したすべての種目と一緒に行われる。

9月27日から29日までの3日間、第18回全羅北道特別自治道障害者体育大会が淳昌公設運動場および種目別競技場で開催された。

今回の大会ではゲートボール種目でこれまで除外されていた「聴覚障害類型」チームが参加することになり競技することにより筆者がマネージャーとして活動する聴覚障害者チームが出場し共同3位で銅メダルを首にかけたが、私たちのチーム員の中に女子聾啞者がいるので数日間自慢しながら歩き回ったりもした。

今回の障害者体育大会に参加しながら、筆者は同じ言論人として他の言論の報道と関心を期待して新聞、放送などニュースと記事を見てみたが、先に開催された非障害者道民体育大会に比べて報道があまりにも少ないということが分かった。

今は数多くの障害者スポーツのニュース報道を通じて障害者スポーツに対する社会的認識改善がなされ、読者や視聴者も障害者スポーツに対して興味と関心を持って障害者スポーツにも共に参加して障害者と非障害者が共に交わるバリアフリースポーツで社会的統合を成し遂げながらすべての人と共にスポーツを楽しませることだ。

出典：<https://www.ablenews.co.kr/news/articleView.html?idxno=215422>

## 02 デジタルタイムズ 2024. 10. 09

### 選手への性的暴行、奨学金横取…スポーツ界「懲戒要請」なぜ黙殺されるのか

[アンカー]



政府が体育界の人権侵害と不正を防ぐために4年前に「スポーツ倫理センター」を作りました。ところが、選手を虐待したり、性的暴行を加えた指導者を懲戒しろと要求した100件のうち40件は応答すらせず、自分の役割を果たせずにいます。

朴ジュンウ記者です。

[記者]

昨年8月、スポーツ倫理センターは高麗大学ラグビー部のキムコーチに対する懲戒を要請しました。選手を虐待した疑いのためです。

[被害選手:虫の死体を発見して、お前たちが掃除したのになんで出てくるんだよ、掃除をちゃんとしてないから食べろ。]

ソウル市ラグビー協会は6か月の出場停止処分を出しました。

ところが、試合のないオフシーズンの10月から適用しました。

懲戒期間中、指導者の資格もそのまま維持されました。

[被害選手:資格停止が(選手たちの)運動もさせない(ことなのに)…]…出場停止を受けて、何の意味もない懲戒処分になったんです。]

それでも懲戒をしたのはましな方です。

昨年5月、ある大学のテコンドー指導者が選手に性的暴行を加え、12月には他大学のサッカー部監督が選手奨学金を横取りしましたが、協会側は倫理センターの懲戒要請に最初から答えませんでした。

[カン・ギョンスク/国会教育委員会委員:スポーツ倫理センターが大学に調査協力を要請しても、大学では「私たちは教育部の所管だ」と言いながら協力しない場合が非常に多いんですよ。]

この5年間、倫理センターに受け付けられた申告のうち、100件余りに対して懲戒を要請しましたが、40件余りは無回答でした。

スポーツ倫理センター側は、懲戒要請に必ず従わなければならない強制力が必要だと明らかにしました。

出典：<https://n.news.naver.com/article/437/0000413503?sid=102>

## 03 ファイナンシャルニュース 2024. 10. 08

### [カン・シンウクコラム] トッポッキお婆さんの思い出



今は初等学校というが、幼い頃、すべての国民学校の前にはトッポッキを売る人がいた。おじさんたちもたまにいたが、お婆さんたちがほとんどだった。幼い心にも彼らが豊かな方々ではないという気がした。寒い天気の中、ある日トッポッキを食べていたところ、お婆さんが足の親指のところに穴が大きく開いた黒い靴下とスリッパを履いている姿を見た記憶が生々しい。薄着もしていたが、お婆

さんたちはいつも幼い私たちを暖かく迎えてくれた。売る人も買って食べる人も皆がお金がなかった時代なので、今に比べれば材料が雑だったが、それでもその匂いと味は一生忘れられない。

トッポッキを気楽に買って食べられる友達は、ちょっとした家の子供たちだった。大半はバスの回数券やトークン（訳注：代用コイン）をトッポッキに替えて食べた。それから家まで歩いて行った。もちろん、そのようにも買って食べられない友達が多かった。おばさん社長は今のように個人の皿にトッポッキをのせたので、鉄板で煮ているトッポッキを、出したお金の分だけ食べるように放っておいた。私と友達はいつもいくつか多めに食べた。そして、そんなことに気付かないおばさんをくすくす笑った。もっとたくさん騙した日はもっと楽しかった。私はクラスの学級委員長だった。

35歳で檀国大学の教授に任用された。教授初期だったので、おそらく40歳以前だったが、雑誌を見ていたら以前のトッポッキおばさん関連のコラムを偶然読んだ。著者はおばさんたちが子供たちが食べるトッポッキの数を知らずにいたのではなく、皆がお腹が空いて生きている時であるだけに、子供のことを考えながら子供たちが多めに食べるのをいつも目をつぶってくれたということだ。少し足りないように見えて…ハンマーで頭を一発殴られたような気がした。何も言えずにしばらく座っていた。そのようにトッポッキおばさんたちはこの30年以上、心の借金として残っている。

体育界にもトッポッキおばさんのような人がいる。まさに体育指導者たちだ。2024年現在、5413人の学校運動部指導者、1150人の職場運動部指導者、2800人の地方体育会指導者、844人のスポーツクラブ専任指導者など、選手と生活体育人口を指導する専任指導者たちだ。もちろん、各分野でパートタイムで働く指導者を合わせると、その数は膨大だ。プロスポーツ種目の財閥級指導者たちもきわめて一部いるが、職場運動部指導者は200~400万ウォン、残りの大多数は韓国社会最低生計費である2人世帯221万ウォン、3人世帯283万ウォンにも至らない200万ウォン内外の給料を受け取っている。

1年勤めた指導者も10年勤めた指導者も給料の差もない。号俸制は過去20~30年間全く適用されていない。3年無期職に一部は変わっているが、大部分は1年契約職だ。非正規職に処遇水準が一人で稼いで家庭を築くにはとんでもない。ひどい待遇を受けながらも、彼らはまさに大韓民国の体育を黙々と守っている。国民を感動させる金メダルを獲得した人々だ。彼らの処遇を改善することは、体育界が必ず解決しなければならない人権的、時代的、社会的課題だ。

厳しい環境の中、体育指導者たちは未来の五輪メダリストを育て、幼児から老人まで地域住民の健康を守り、職業選手を指導する。食べ物と薬ではなく運動で韓国社会を元気に守っている。弱者と疎外された青少年にも格別の愛を施している。時に非常に奇妙な一部の指導者の逸脱が報道されているが、ほとんどの人はそれこそ善良で愚直に現場を守っている。現代版トッポッキおばさんのような苦しい日常にもかかわらず、何ともないように彼らはまたそのように毎日運動場に向かう。体育指導者の皆さん、ありがとうございます。そして愛しています。

▶カン・シンウク教授は韓国体育学会長、韓国大学スポーツ協議会執行委員長出身で檀国大名誉教授として在職中だ。

出典：<https://www.fntoday.co.kr/news/articleView.html?idxno=336292>

## 文化体育観光部、「不公正改善拒否」大韓体育会に2度目の是正命令



文化体育観光部（文化部）が大韓体育会に対し、体育団体役員任期延長審議関連の不公正性改善拒否の件に対して10日、是正命令を下した。8日、体育団体役員懲戒手続き改善拒否に対して8日に是正命令をしたことに続く措置だ。

文体部は9月3日、大韓体育会と大韓障害者体育会に国民権益委員会の「体育団体役員懲戒管轄権上方勧告」を履行することを要求した。この勧告は種目団体および地方体育団体役員（会長含む）が不正行為を犯した時、該当団体が直接懲戒を審議することが不公正だという問題意識から始まった。大韓体育会と大韓障害者体育会がこのような懲戒手続きを直接管轄し、体育団体の「セルフ懲戒」問題を改善しなければならないという内容だ。

先月20日、大韓障害者体育会は文体部の勧告を受け入れたが、大韓体育会は「慎重検討」と返信し、事実上勧告を拒否した。これに対し文体部は「会員団体の独立性と自律性保障が必要であり、各級団体の定款改正が必要だ」という大韓体育会の拒否理由が妥当ではないと指摘した。

文体部によれば大韓体育会が会員団体の管理団体指定、会長の承認など広範囲な指導・監督権限を行使しながらも役員懲戒管轄権だけを「会員団体の自律性」を前面に出して尊重するということが矛盾だと話した。

そして今年7月、大韓体育会の事例を挙げた。文体部は「債務が多いことを主な理由として大韓テニス協会を管理団体に指定し、協会役員を全員解任した」とし、「現在までも大韓体育会が大韓テニス協会を直接管理している実情」と話した。続けて「各級団体の定款より大韓体育会規定が上位規定（会員種目団体規定および会員市・道体育会規定）であるため、大韓体育会理事会で関連規定だけ変えれば直ちに適用されるという点を知りながらも事実と違う主張をしている」と話した。

また、スポーツ倫理センターが懲戒を要求した大韓体育会会員団体役員不正行為に対して、該当団体が懲戒事由別最小量定基準（懲戒水準）より低く懲戒したことがあったが、大韓体育会はこのような手続きを稼動しなかったと指摘した。

文化体育観光部は、大韓体育会長が任期延長を申請すれば、自分が任命した委員に審議を受け、不公正なことを招く可能性があるとし、体育会に体育団体役員再任許可を審議するスポーツ公正委員会の構成と運営を改善するよう勧告した。しかし、大韓体育会は不公正を改善しないという受け入れ拒否の意思を先月25日明らかにした。

文体部は大韓体育会が公共機関として体育界の公正と常識を維持しなければならない責任があるにもかかわらず、不公正改善の意思がない状況を深刻に見ている。これに対し文体部は大韓体育会に18日までに不公正改善履行計画を提出することを要求する是正命令を下した。

文体部は大韓体育会がこれを履行しない場合、主務省庁の監督権限に従う義務がある公共機関が法律に違反することであるだけに、スポーツの公正性を高め、体育界の人権を保護しなければならない大韓体育会が不公正状態を放置するだけでなく助長していると判断し、後続措置を検討する計画だ。

出典：<https://n.news.naver.com/article/025/0003392514?sid=102>

## 公開競争のない採用？釜山市体育会の特別職任命をめぐる議論



釜山市体育会が職員採用過程で公開採用原則を無視して特別採用を進めた事実が明らかになり論難がおきている。採用された職員は、市の体育会長が推薦した人物であることが明らかになった。

釜山市監査委員会は14日、昨年の体育会採用実態に対する監査結果、会長が推薦した特定人が特別職として採用された事実を確認したと明らかにした。体育会はこの過程で公開採用の代わりに特別採用を進め、特別職の席を新設するために理事会の関連規定を改正したことが確認された。

監査委によると、体育会は該当人物を任命するため、人事規定の改正と特別採用の手続きを同時に推進した。会長が推薦した特定人は理事会の同意を経て特別職に任命され、同時に人事規定改正と人件費確保、事務局運営規定に関する書面審議が処理された。理事会は特定人任命同意案と特別職関連規定を共に承認した。

監査委員会はこのような手続きが特定人のための採用だったと判断した。

これに対して体育会側は、「特別職の特別採用が独自の人事規定によって適法に行われ、地方の特別職公務員の人事規定を準用して手続きを省略することができた」と釈明した。また、規定改正と採用手続きが同時に進められたのは、特定人を任命するための意図ではなかったと主張した。

しかし、監査委は体育会の釈明を受け入れなかった。監査委は、該当規定が地方自治体長や地方議会議長秘書官など特定職責だけに適用され、今回の事例には該当しないと反論した。特に、定款と人事規定が改正されていない状態で、特定人に対する任命同意案を理事会の書面案件として上程したのは、公開競争採用の原則に違反した事例だと指摘した。

監査委は体育会に特別職採用手続きを公開競争または制限競争方式に切り替え、職務に合う資格要件を事前に公開することを要求した。

出典：<https://n.news.naver.com/article/005/0001731101?sid=102>

## 06 週間スポーツニュース

京畿道障害者生活体育大会、城南で開幕…23種目5千人参加

<https://m.sports.naver.com/general/article/001/0014976743>

北朝鮮体育相が訪露、来月平壤重量挙げ試合準備…スポーツも「密着」

<https://n.news.naver.com/article/421/0007843363?sid=100>

京畿道、体育人機会所得など様々な体育政策を推進

<https://www.ekn.kr/web/view.php?key=20241015024505017>

首相室、大韓体育会の不正謀報調査着手

<https://n.news.naver.com/article/001/0014972338?sid=100>

政府世宗庁舎体育館、韓国初の AI で安全管理

<https://www.dtnnews24.com/news/articleView.html?idxno=779915>

全国の「脱北青少年」が一堂に会… 第1回「ハンマウム体育大会」開催

<https://n.news.naver.com/article/421/0007841776?sid=100>

体育公団、国民体力 100 全国体力王選抜大会開催

<https://m.sports.naver.com/general/article/396/0000691534>

「暴言波紋」、呉グアンファン龍仁市体育会長「資格停止」が出るか

<https://n.news.naver.com/article/031/0000875161?sid=004>

「2024 パリ五輪」感動再現する… 全国体育大会、11 日開幕

<https://m.sports.naver.com/general/article/003/0012829858>

## 体育市民連帯オンライン 定期後援案内

万人が楽しむスポーツ世界、体育市民連帯が共に作ります。  
私達連帯の活動に積極的に賛同していただくことを願います。

私たち体育市民連帯は体育人の権益保護と  
福祉実現のために努力しています。  
皆さんの小さな心づかいがより良い世界のための  
体育市民連帯活動に強固な土台となります。  
体育市民連帯会員として力になろうと  
される方は下の口座に後援お願いします。

国民銀行 086601-04-095940

口座名義：体育市民連帯

オンライン定期後援は下のリンクを通じてホームページからできます。

多くの関心をお願いします。

体育市民連帯 ソウル市 瑞草区 瑞草洞 孝寧路 230 スンジョンビル 407 号

Tel : 02-2279-8999、E-mail : sports-cm@hanmail.net ホームページ : <http://www.sportscm.org/>

日本語訳：佐藤好行 新日本スポーツ連盟 国際活動局 韓国担当 jr1fep@gmail.com

週刊ニュースレターバックナンバー（資料室） <http://www.yg.jpn.org/sportscm/index.html>